

9. Danksagung

Mein Dank gilt an erster Stelle Herrn Dr. Horst Dürkop, der mich bei der Planung und Durchführung der Arbeit sowie insbesondere in der Schlußphase dieser Arbeit sehr unterstützt hat und immer für Rückfragen zur Verfügung stand.

Herrn Dr. Hans Krause möchte ich für die umfassende molekularbiologische Ausbildung und die zahlreichen Anregungen danken.

Danken möchte ich den Mitarbeitern des Instituts für Immunologie für die Zeit, die ich dort mit experimentellen Arbeiten verbringen konnte, insbesondere Frau Dr. S. Bulfone-Paus und Herrn Dr. T. Pohl.

Weiterhin möchte ich besonders unserer Arbeitsgruppe im Institut für Pathologie sowie den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern meinen Dank aussprechen, die mich bei den umfangreichen Sequenzierungsarbeiten unterstützt haben.